

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 86 (1978)

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1977-1978¹

Mesdames,
Mesdemoiselles,
Messieurs,

L'année qui vient de s'écouler aura été celle des commémorations. Désireux de marquer le 75^e anniversaire de la SVHA, mon prédecesseur, M. Jean-Pierre Chuard, a consacré une bonne part de sa présidence à méditer, puis à préparer une exposition cohérente et variée à la fois sur les historiens vaudois. Grâce à son entregent, des vitrines et un local étaient trouvés au cœur de la ville: le grand hall de la Banque cantonale, une institution étroitement liée à l'histoire du Canton.

Trois membres du comité ont participé d'autre part à l'élaboration de l'exposition Albert de Haller, entreprise soutenue par notre société. Enfin la séance extraordinaire du 8 avril 1978 a célébré le 175^e anniversaire de l'entrée du Canton de Vaud dans la Confédération.

Année de travail accru pour les membres du comité, même s'ils ne se sont réunis que rarement en séances plénières.

Activité du comité

Composé de M^{lles} Lucienne Hubler et Laurette Wettstein, de MM. Jean-Pierre Chuard, Pierre Decollogny, Michel Depoisier, Alain Dubois, André Lasserre (depuis le 4 février 1978), Pierre Margot, Robert Pictet, Gustave Ravussin et du soussigné, le comité s'est réuni deux fois au cours de l'année. Il s'est occupé de la sortie d'été de 1978 et des commémorations prévues.

M^{lle} L. Hubler, MM. A. Dubois et P.-L. Pelet ont participé à la préparation par le Musée suisse du sel de l'exposition Albert de Haller au château d'Aigle, à l'occasion du 200^e anniversaire de la mort de ce savant de renommée européenne. Il avait été en effet vice-gouverneur du Gouvernement d'Aigle en 1762-1763 et directeur des Mines et Salines de 1758 à 1764. Une modeste contribution de notre société a facilité l'impression du remarquable mémoire de M. Silvio Valceschini: *Un poète et naturaliste au pouvoir: Albert de Haller, vice-gouverneur d'Aigle en 1762-1763*, Association du Musée suisse du sel, éd., Aigle, 1977.

Soutenus par l'ensemble du comité, M^{lle} Laurette Wettstein et M. Jean-Pierre Chuard ont été, avec M^{lle} Françoise Belperrin, conservatrice du Département des estampes de la Bibliothèque cantonale, les chevilles ouvrières de l'exposition ouverte le 14 novembre dans les vitrines mises à disposition par la Banque cantonale. La conception de cette exposition sur

¹ Rapport présenté à l'assemblée générale ordinaire, le 13 mai 1978, à Lausanne.

les historiens vaudois, le choix des thèmes, la récolte de documents susceptibles d'attirer le visiteur, la rédaction de légendes concises et attractives, la mise en place de l'ensemble ont nécessité un effort considérable, mais passionnant. Grâce à l'amabilité de nombreux prêteurs, en particulier:
le Musée cantonal d'archéologie et d'histoire,
le Médaillier cantonal,
la Bibliothèque cantonale et universitaire avec ses Départements des estampes et des manuscrits,
l'Université de Lausanne,
les Archives cantonales vaudoises,
le Musée historique de la Réformation, à Genève,
le Musée historique de l'Ancien-Evêché, à Lausanne,
le Musée Romand - Château de La Sarraz,
le Musée du Vieil-Orbe,
le Musée du Vieux-Vevey,
l'Institut suisse d'armes anciennes, à Grandson,
les familles Bridel, Forel, Gilliard,
et de nombreux amateurs de notre passé,
grâce aussi à l'apport financier de la Banque cantonale et à l'aide expérimentée des décorateurs de la maison Bataillard, l'exposition a été une parfaite réussite, son succès tel qu'il nous fut demandé de la transférer et de la prolonger dans une autre salle de la ville (ce qui était malheureusement irréalisable).

Assemblées et sortie d'été

L'assemblée générale annuelle du 7 mai 1977 s'est tenue une fois encore en dehors de Lausanne, dans la salle communale de Savigny. Après avoir procédé aux opérations statutaires, l'assemblée a réélu le comité et élu pour deux ans un nouveau président en la personne du professeur Paul-Louis Pelet, vice-président. L'assemblée a décidé de décerner le titre de membre d'honneur à M. André Rapin, ancien président et principal animateur du Cercle d'archéologie, et à M. le professeur Henri Meylan. Puis elle eut le plaisir d'entendre M. Maurice Bossard expliquer les noms de famille et leur origine, en illustrant ses propos par l'exemple de nombreux patronymes vaudois. Enfin, M. Louis Décombaz, syndic de Savigny, présenta sa commune à nos membres avant de leur offrir, au nom de la Municipalité, un vin d'honneur.

La sortie d'été, le 10 septembre 1977, orientée sur les châteaux, le sel et le vin, emmenait quelque 150 participants à Roche, centre administratif des salines vaudoises sous l'ancien régime, puis au château d'Aigle, pour y visiter deux institutions récentes: le Musée de la vigne et du vin et le Musée suisse de sel, qui avait organisé l'exposition Albert de Haller. M. le docteur Paul Anex, président de l'Association du château, présentait un bref historique de l'occupation du site et de la restauration du bâtiment actuel. Chacun put admirer le travail considérable accompli en quatre ans.

M. le professeur Alain Dubois rappelait ensuite le rôle d'Albert de Haller comme directeur des Salines et vice-gouverneur d'Aigle. Après la visite commentée des deux musées, les membres se retrouvaient à 12 h. 45 dans la grande salle du château, fraîchement restaurée, où, pour la première fois, un déjeuner était servi. Ils ont apprécié un jambon en croûte exquis et les vins de choix qui leur étaient offerts. Après un charmant détour par la rive valaisanne du Rhône, la journée se terminait à Chillon. Ce retour aux sources de notre histoire militaire s'accompagnait d'une réception offerte par le Gouvernement vaudois. M. Robert Anken, chef du service de l'enseignement supérieur, des affaires culturelles et des cultes, rappelait l'heureuse activité de l'Association pour la restauration du château de Chillon et offrait au nom du Conseil d'Etat un vin d'honneur aux participants, à l'occasion du 75^e anniversaire de la société.

La séance du 19 novembre était consacrée tout entière à cette commémoration. Elle se tenait sur les lieux de l'exposition, dans le grand hall de la Banque cantonale. Le président remettait à MM. Henri Meylan et André Rapin leur diplômes de membres d'honneur, libellés de la façon suivante:

«La Société vaudoise d'histoire et d'archéologie, réunie en assemblée générale le 7 mai 1977, à Savigny, a décerné le titre de membre d'honneur à M. le professeur Henri Meylan. Elle entend ainsi rendre hommage à sa collégialité chaleureuse et à sa profonde érudition constamment mise au service de l'histoire de son pays et du XVI^e siècle réformé.»

«La Société vaudoise d'histoire et d'archéologie, réunie en assemblée générale le 7 mai 1977, à Savigny, a décerné le titre de membre d'honneur à M. André Rapin. Elle entend ainsi rendre hommage à sa connaissance intime du pays, à son dévouement en tant que président de notre société (1966-1968) et à son activité d'animateur inlassable de notre Cercle d'archéologie depuis 1962.»

Le président décernait aussi le Prix Jean Thorens d'histoire² à M. Louis Polla pour ses deux volumes sur Lausanne de 1860 à 1910. Puis M. Jean-Pierre Chuard évoquait l'activité de notre société pendant quinze lustres³.

La séance du 4 février 1978 retrouvait un tour plus traditionnel. L'assemblée complétait le comité par l'élection du professeur André Lasserre. Après la remise effective du Prix Thorens et les remerciements de M. Louis Polla, M. Olivier Blanc, Dr ès sciences économiques et commerciales, actuellement attaché au Bureau fédéral de statistique, analysait «Deux siècles de natalité vaudoise», une natalité toujours plus contrôlée. M. le professeur Michel Jéquier exposait ensuite l'histoire d'une paroisse exceptionnelle et d'un bâtiment mal connu des Lausannois: l'Eglise anglaise⁴.

Enfin le comité a convoqué une assemblée extraordinaire dans la salle du Grand Conseil, le samedi 8 avril, pour commémorer le 14 avril 1803 et

² Le règlement du Prix Jean Thorens d'histoire est publié ci-après, p. 197.

³ Pour le texte de cet exposé, voir ci-dessus, p. 169 s.

⁴ Voir ci-dessus, p. 57 s.

l'admission du canton de Vaud dans la Confédération. A cette occasion, M^{me} Françoise Nicod, assistante de recherches et collaboratrice du professeur Jean-Charles Biaudet, a présenté: «Frédéric-César La Harpe et Alexandre Ier à travers leur correspondance.»

Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique.

Grâce au dynamisme de M. André Rapin, le Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique a poursuivi sa très féconde activité. Voici la liste des manifestations organisées depuis le mois de juin 1977:

- 10 juin 1977: conférence de M. Jacques Chamay (archéologue à Genève): Achille et Penthesilée ou un chef-d'œuvre de la céramique apulienne.
- 24 juin 1977: conférence de M. Noël Duval (professeur à la Sorbonne à Paris): La Villa de Piazza Armerina est-elle un palais impérial?
- 5 novembre 1977: conférence de M. Jean Marcadé (professeur à l'Université de Bordeaux): Recherches sur les sculptures décoratives de la Tholos de la Marmaria à Delphes.
- 9 décembre 1977: conférence de M. Petre Alexandrescu (de l'Institut roumain d'archéologie, directeur des fouilles d'Histria): Les découvertes récentes à Histria.
- 7 février 1978: conférence de M. Claude Rolley (professeur à l'Université de Dijon): De Mycènes à la Grèce archaïque: rupture et continuité.
- 24 février 1978: conférence de M. Wolfgang Kimmig (professeur honoraire à l'Université de Tübingen): Les nobles gaulois et le monde méditerranéen.
- 4 mars 1978: visite commentée des fouilles de l'église de Saint-Prex, sous la conduite de M. Werner Stoeckli (archéologue à Moudon).
- 17 mars 1978: conférence de M. Hans Bögli (professeur à l'Université de Lausanne): L'Albanie antique et moderne.
- 14 avril 1978: conférence de M. Gaël de Guichen (assistant scientifique au Centre international d'études pour la conservation et la restauration des biens culturels à Rome): La grotte de Lascaux depuis sa découverte en 1940.
- 21 avril 1978: conférence de M. Charles-Marie Ternes (professeur au Centre universitaire de Luxembourg): Les recherches récentes concernant la Civitas Treverorum.

Rappelons aussi que sous l'égide de l'Etat de Vaud et de la Commune de Lausanne un comité d'organisation, présidé par le professeur Hans Bögli, a chargé M. André Rapin de préparer une exposition intitulée *Archéologie vaudoise — Fouilles récentes*. Elle aura lieu à Lausanne, au Musée historique de l'Ancien-Evêché, du 10 juin au 17 septembre 1978.

Relations avec les autres sociétés

Alors que le nouveau président représentait la SVHA le 26 juin à l'assemblée annuelle de la Société bernoise d'histoire à Fraubrunnen, puis à la sortie de la Société d'histoire de la Suisse romande à Thonon et aux Allinges, M^{lle} L. Wettstein a participé en notre nom au séminaire organisé par la Commission nationale suisse pour l'Unesco à l'intention des responsables des musées locaux et régionaux. Ce séminaire soutenait et continuait les efforts entrepris depuis plusieurs années par notre comité pour sortir les musées locaux de leur isolement. Pour sa part, M. J.-P. Chuard était le délégué de notre société à l'assemblée de la Société d'histoire du Valais romand.

Décès

Au cours de l'exercice écoulé, nous avons eu le très grand regret de perdre douze de nos membres dont plusieurs étaient des amis particulièrement fidèles et anciens de la « Vaudoise ». Nous garderons le souvenir de M^{me} Jeanne Bonard, à Apples, M. André Blanc, à Lausanne, M. Paul Chaudet, à Chexbres, M. Maurice Conne, à Lutry, M^{me} Cécile-René Delhorbe, à Lausanne, M. André Maendly, à Echallens, M. Robert Maibach, à Lully, M. le professeur Henri Meylan, au Mont-sur-Lausanne, M^{lle} Renée Monod, à Corseaux, M^{lle} Ida Pidoux, à Oulens, M^{me} Gabrielle Pitton, à Villeneuve, et M^{me} Hélène de Rooi, à La Tour-de-Peilz.

Hommage au professeur Henri Meylan

Notre société a été douloureusement frappée par le décès subit de M. le professeur Henri Meylan, le 9 mars 1978. Il avait été nommé membre d'honneur lors de notre assemblée générale du 7 mai 1977, en témoignage de notre admiration et de notre reconnaissance. Il en avait reçu le diplôme le 19 novembre, lors des commémorations du 75^e anniversaire de la société.

Né le 29 octobre 1900, Henri Meylan était licencié en sciences religieuses de notre université, licencié ès lettres de la Sorbonne et archiviste-paléographe de l'Ecole des Chartes de Paris.

Professeur de théologie historique dès 1927, M. Meylan a été à plusieurs reprises doyen de sa faculté. Il fut recteur de l'Université de 1946 à 1948.

Ses publications et son érudition éblouissante lui ont valu six doctorats honoris causa, en particulier des universités de Montpellier et de Saint Andrews en Ecosse.

Henri Meylan était la personnification de l'historien rigoureux, d'une exigence extrême dans l'étude des textes, d'un savoir impressionnant et d'une générosité toujours disponible lorsqu'il s'agissait d'aider, d'éclairer un autre historien.

Effectif de la société

Comme chaque année, nous examinons avec intérêt la variation du nombre de nos membres et nous constatons cette fois-ci qu'en plus des douze décès que nous avons dû déplorer, il a fallu enregistrer trente et une démissions expresses ou tacites.

Cinquante-sept nouveaux membres ont été reçus depuis mai 1977 et l'effectif total de la société est de 947 personnes contre 929 l'an passé. Les différentes catégories de sociétaires se répartissent comme suit:

membres d'honneur	3
membres à vie	63
membres abonnés	613
membres non abonnés	237
membres étudiants	31

Activité future

La sortie d'été prévue pour le 2 septembre 1978 se fera sur les traces des membres fondateurs. Ils s'étaient réunis à Orbe le 21 août 1903, avaient écouté neuf exposés avant de se rendre à pied aux mosaïques de Boscéaz et à Montcherand. Le comité adaptera cependant le parcours et les visites aux possibilités et aux moyens de locomotion actuels.

Pendant l'automne et l'hiver prochains, à côté des conférences habituelles et de l'activité du Cercle d'archéologie, le comité espère reprendre les colloques avec les conservateurs de musées.

La société pâtit du manque d'un secrétariat permanent, qui déchargerait le président, le trésorier et la rédactrice de la revue. Mais pour parvenir à le subsidier sans accumuler les déficits, il faut accroître résolument le nombre des membres. Il est attristant que dans un canton de plus de 500000 habitants on ne trouve pas deux mille personnes intéressées à l'histoire locale. Nous souhaitons poursuivre notre effort et encourageons tous nos membres à faire autour d'eux une propagande active en faveur de notre société. Ses sorties, ses expositions, ses causeries et une revue d'une haute tenue méritent une plus large audience.

NOUVEAUX MEMBRES

Séance du 7 mai 1977:

Mme Béatrice Bissegger, à Lausanne, Mme Gilberte Bron, à Lutry, Mme Marguerite Droguet, à Baulmes, Mme Marcelle Favre, à Lausanne, M. Ernest Mérinat, à Lausanne, M. Geoffrey Pinder, à Blonay, M. Verio Pini, à Muri, M. et Mme Pierre Ramelet, à Montcherand, Mme Antoinette Ravusin, à Baulmes, M. Guy Saudan, à Vevey.

Séance du 10 septembre 1977:

M. Jean-Claude Bosset, à Vevey, Mme Danielle Cabanis, à Balma (France), M. Claude Charles, à Pully, M. Charles Kraege, à Aigle, M^{lle} Françoise Le Saux, à Lausanne, M. Marc-André Marguerat, à Lausanne, M. Frédéric Mayor, à Vinzel, Mme Jeanne Montandon, à Prilly, M. Bernard Nordhoff, à Saint-George, Mme Lise Pache, à Lausanne, M. Pierre Prod'hom, à Pully, M. Jean-Pierre Schroeter, à Lausanne, M. Jean Wey, à Prilly, M. Jean-Claude Zurcher, à Renens.

Séance du 19 novembre 1977:

Mme Marianne Blisniewski, à Lausanne, M. Edmond Erranti, à Vevey, M. le Dr Noël Genton, à Lausanne, M. Stanislas Liberek, à Pully, M. Gérard Menthonnex, à Lausanne, M. Jacques de Raemy, à Yverdon, M^{lle} Danielle Recollecte, à Aclens, Mme Marie-Madeleine Romang, à Apples, M. Philippe Rossy, à La Chaux, M. Arnold Saillen, à Lausanne, M. le pasteur Jean-Pierre Tuscher, à Romainmôtier, Mme Rose-Marie Waeber, à Lausanne.

Séance du 4 février 1978:

M^{lle} Anne-Marie Amoos, à Lausanne, M^{lle} Marie-Claire Blanchet, à Lausanne, M. Claude Calame, à Prilly, Mme Yolande Décosterd, à Saint-Saphorin-sur-Morges, M. Gérard Delaloye, à Lausanne, M. Michel Glardon, à Lausanne, M. Henri-Louis Guignard, à Aigle, M. Jean-Claude Hesselbarth, à Lausanne, M. Adalbert Jaques, à La Sagne (Sainte-Croix), Mme Ghislaine de Kettenis, à Lausanne, Mme Françoise Ketterer, à Lausanne, M. Edmond Leresche, à Crissier, Mme Hélène Linder, à Echichens, M. René Loup, à Lutry, Mme Edith Marchal, à La Seyne-sur-Mer (France), M. Eddy Nicollier, à Morges, M. Philippe Rebord, à Lausanne, M. Alfred Rost, à Lausanne.

BILAN AU 31 DÉCEMBRE 1977

Chèques postaux	278.38
UBS, compte de dépôt	11403.15
CFV, compte d'épargne	29934.80
Débiteurs	1890.10
Impôt anticipé	1200.30
Titres	29000.—
 Editions au 1 ^{er} janvier 1977	13125.—
Ventes en 1977	<u>113.—</u>
Au 31 décembre 1977	<u>13238.—</u>
 Fonds des illustrations	7000.—
 Fonds des tables de la <i>RHV</i>	5000.—
Subvention de l'Etat	<u>12000.—</u>
 Frais en 1977	17000.—
Au 31 décembre 1977	<u>2000.—</u>
 Fonds Jean Thorens	5200.—
Intérêts 1977	<u>260.—</u>
Au 31 décembre 1977	<u>5460.—</u>
 Capital au 1 ^{er} janvier 1977	31794.23
Cotisations membres à vie	<u>350.—</u>
Solde pertes et profits	<u>864.50</u>
Au 31 décembre 1977	<u>33008.73</u>
	73706.73
	<u>73706.73</u>

COMPTE DE PERTES ET PROFITS 1977

Cotisations des membres abonnés	14779.—
Cotisations des membres non abonnés	1673.—
Abonnements	2586.—
Subvention Etat pour échanges <i>RHV</i>	2500.—
Subvention Etat pour la société	1000.—
Ventes <i>RHV</i> 1977	214.—
Publicité	1694.—
Dons pour les illustrations	896.—
Ventes du stock	181.—
Dons	596.50
Intérêts	2795.35
Moins-value sur titres	893.20
Frais <i>Revue historique vaudoise</i>	22914.—
Frais de séances	2103.70
Frais généraux	1879.45
Solde pour balance:	
à Fonds Jean Thorens	260.—
à Capital	864.50
	<u>1124.50</u>
	<u>28914.85</u>
	<u>28914.85</u>

RÈGLEMENT DU PRIX JEAN THORENS D'HISTOIRE

Article 1er. — Pour stimuler le désir de mieux connaître et de mieux comprendre le passé vaudois, la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie (ci-dessous la SVHA) institue le *Prix Jean Thorens d'histoire*, de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie.

Article 2. — Le prix encouragera un travail (recherche, collection de documents ou d'objets, film, publication, etc.) touchant à l'histoire vaudoise, effectué en dehors de l'Université et des instituts de recherche historique.

Article 3. — Le prix est constitué par les intérêts d'un capital de fondation de Fr. 5000.—, légué par M. Jean Thorens, ancien membre de la SVHA, et par les intérêts des autres dons qui viendront enrichir ce capital.

Article 4. — Le comité de la SVHA gère le capital et attribue le prix, si possible tous les deux ans, en exposant les motifs de son choix.

Lausanne, le 18 mars 1976.

Le rapporteur:
Paul-Louis Pelet

Le président:
Jean-Pierre Chuard